

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 27 (1932)
Heft: 5

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Heimatschutz in der Schweiz.

Dorf am Vierwaldstättersee. In allen Winkeln muss man hier herumstöbern, bis man heraus hat, wie es einmal war. Im Niederdorf und im Hinterdorf steht noch je ein fast unverdorbenes Haus, aus Balken gefügt von glänzendem Dunkelbraun mit leuchtenden brandroten Stellen, die Fenster in breiten Zeilen geordnet, die Läden zum Heraufziehen, mit ihrem Gestell bemalt, dass es eine Pracht ist, mit Bändern gefasst, schräg in rot und weiss geteilt, mit grossen Sternen in rot, weiss und schwarz; darüber das flach geneigte Schindeldach, mit Steinen beschwert. Und darin lebte einst ein Geschlecht in ebenso farbenfroher und kühn geformter Tracht, die Frauen und Mädchen mit breiten Strohhüten und bunt besticktem Mieder. Reichtum muss hier geherrscht haben, oder doch das Gefühl von sattem Reichtum, als noch kein Weg für Achs und Rad bestand. Bis hoch in die Berge hinauf findet man schöne Truhen und feine Kommoden aus Bergahorn mit Einlagen. Was man sich heute als Hausrat beschafft, wie armselig ist es daneben.

Was ist aus der Pracht der alten Häuser geworden? Sie sind noch da, aber nicht anders als die Frauen und Mädchen im Konfektionsärmelschurz. Man hat ihnen ein hohes Ziegel-dach aufgesetzt; man hat die Fenster eingeteilt wie es in der Stadt üblich ist und sie mit Klappläden versehen, man hat alles mit Schindeln verkleidet, die nur ärmlich grau und nie leuchtend braun werden. So ist das Bauernhaus entbaut, zu einem Stadthaus traurigster Klasse geworden. Tritt man näher, so entdeckt man noch Türstürze mit dem gotischen Eselsrücken, und im Innern gotische Stuben mit Vertäferung aus Langbrettern und Decken mit Balkenlagen, Werke hoher Zimmermannskunst. Auch heute sind hier die Zimmerleute geschickt, aber ihr

höchstes Lob ist saubere Arbeit; der Kunstsinn ist ihnen ganz verloren gegangen.

Man wird mir an den Fingern vorrechnen, was hier im letzten Jahrhundert für Fortschritte erzielt worden sind, politische, technische, wirtschaftliche Fortschritte. Das hindert aber nicht, dass das Leben gegenüber der Volkskraft von einst recht grau geworden ist, dass das Eigenleben hier verschwunden ist wie das eigene Volkslied. Mein Nachbar mit der gotischen Stube und dem Eselsrücken über der Haustür steht mit seinem Weisshaar und den blitzblauen Augen da wie ein lachender Marignanokrieger, ein Riese an selbstbewusster Kraft und Lebensfreude; Ferdinand Hodler wäre ihm stundenweit nachgelaufen um ihn zu malen. Er hat noch die alte herzliche Gastlichkeit; er trägt Hosen von altem Schnitt und hat wohlgebildete Füsse wie ein griechischer Hoplit; denn hier gehen noch die Greise und die Kinder barfuss; alle andern sind wie man überall ist. Mein Nachbar ist wie jene beiden alten Häuser, ein Ueberrest aus jener Zeit, die voller Schönheit und Leben war und deren letzte Reste bald dahin sind. Und es wird uns immer ein Rätsel bleiben, warum hier ein Volk sich selbst, seine Freude an eigener Art und Kunst, seine gesunde Daseinsfreude aufgeben konnte um so etwas wie Vorstädter ohne besonderen Charakter und mit leeren armseligen Genüssen zu werden.

Am See unten lassen die Städter für die Ferienzeit Chalets bauen, die ganze Musterkarte der Fabrikanten. Und steigern damit die allgemeine Verwirrung. Aber keinem fällt es ein, sich jene paar alten Bauernhäuser anzusehen, die als einzige Bauwerke hier mit dem Boden verwachsen sind und deren ureigenes Wesen zu erhalten verdienstlicher wäre als manche Dinge, die man in Museen einpfercht. A. B.

Werbegeschenke. Manche Firmen, u. a. Fabrikanten von Kindermehl, schenken, wenn man genügend Ware bezogen hat, den Kunden Kaffeekannen und ähnliche Dinge. Dagegen wäre nichts einzuwenden, wenn diese Gegenstände nicht von empörender Geschmacklosigkeit wären; in manches Bauernhaus, wo bisher alles schlicht und recht war, hat damit ein verlogener Luxus seinen Einzug gehalten. Wir bitten diese Firmen recht herzlich, Dinge zu schenken, die ihrer würdig sind; wir werden sie dabei gerne beraten.

Corrigenda. In Heft 3 unserer Zeitschrift ist im Inserat der Firma *Walter Leder Zürich* das Cliché durch ein Versehen in der Druckerei falsch eingestellt worden, was wir hiermit berichtigen.